

# EL NORTE

Inscripción 4 Ptas. trimestre  
Número sueldo 5 centimos  
Para pago de suscripciones:  
En nuestra Administración y  
en las Librerías del Carmen y  
de D. Francisco Geli.

Oficina Católica-Madrileña  
Redacción y Administración  
Subida Sto. Domingo 19, A.  
Se publica los días 1, 3, 5, 7, 9, 11, 13, 15, 17, 19, 21, 23, 25, 27, 29, 31 de cada mes.  
Se vende en todas las librerías y papelerías de España y del extranjero.  
Se publica los días 1, 3, 5, 7, 9, 11, 13, 15, 17, 19, 21, 23, 25, 27, 29, 31 de cada mes.  
Se vende en todas las librerías y papelerías de España y del extranjero.

Año I  
Sábado 2 de Abril de 1910  
Num. 78

### Hoy celebra su fiesta onomástica nuestro Rmo. Prelado

El Norte reitera con tal motivo su absoluta sumisión a las enseñanzas de la Iglesia y la más sincera adhesión a la venerable persona de nuestro señor Obispo por cuya vida hacemos votos al Altísimo para que pueda regir durante muchos años los destinos de esta Diócesis.

### Rápida

Mayoría exclusivamente suya... La pelota en el tejado. Incógnita

Quiere una mayoría liberal, exclusivamente liberal, para que mi programa pueda convertirse en leyes.

Y según el manejo electoral de estos días, no perdonará medio para conseguirlo.

Destitución de alcaldes, suspensión de ayuntamientos, disolución de comités, bartoleo de autoridades, expedientes, es decir, cuanto de nuevo y viejo existe para apretar los electorales resortes, pone el Gobierno en juego, al par que sus adversarios ponen el grito en el cielo y protestan y se enfurecen en balde, porque don José no morirá en estas elecciones de un empácho de legalidad.

Y, sin embargo, llovía.

Hasta hace poco los medios a que hoy recurre daban resultado decisivo, no existía en las elecciones verdadera intervención y el encasillado triunfaba siempre.

Hoy, existe, particularmente en las capitales, intervención fuerte y decidida, son imposible con ella los pucherazos y las mismas rondas volantes y los votos de los difuntos no dan ya juego.

Actualmente se necesitan masas para triunfar y Canalejas no las tiene.

Moret disponíase a ir a las elecciones de acuerdo con republicanos y socialistas, además de cuanto la posesión del poder favorecía, contaba con la antigua organización de sus caudales y con las masas de la izquierda.

Canalejas irá con la benevolencia conservadora... que no le dará votos, y teniendo enfrente a gran parte de las izquierdas que se los restarán, por tanto, lo de mayoría exclusivamente suya resulta una frase más del político que más habla dentro de nuestra nación.

Si el programa de Canalejas es una incógnita, no lo es menos el resultado de las futuras elecciones...

Si es que Canalejas las hace.

## NOTICIAS

### de la EXPOSICIÓN NACIONAL EN VALENCIA

A los expositores

Habiendo señalado D. Alfonso el día 15 de Abril para inaugurar la Exposición, conviene que los expositores

que aún no han formalizado inscripción como tales se apresuren a efectuarla lo antes posible, y que aquellos que ya están inscritos pero que no han comenzado todavía sus trabajos de instalación no pierdan el tiempo, que se perjudicarian grandemente. El anuncio de la ida de D. Alfonso a Valencia, hace que los entusiasmos por la Exposición Nacional vayan en aumento. Las fiestas que se anuncian, las grandes atracciones que prepara el Comité, los viajes económicos proyectados, son hoy el tema de conversación en todas partes.

Publicados los carteles, la demanda de sitio para instalaciones en la Exposición es tan grande como la de habitaciones en los hoteles para familias ex-

### ¿Se puede, en conciencia, pertenecer al partido liberal-conservador?

CARTA II  
A un Joven Católico Sevillano.

Estimado joven católico: si usted está convencido de la verdad de lo expuesto en mi anterior (I), no me será difícil el razonar el parecer que usted me pide.

Y que desde luego puede sintetizarse así:

En conciencia, no debe usted pertenecer a la Juventud Conservadora.

Ahí van las pruebas; páselas, medítelas:

Pruebas de razón. 1. Pertenecer a un partido liberal, por su nombre y su doctrina, es coadyuvar positiva y directamente a su consolidación y a su triunfo. No encuentro, yo manera más adecuada para favorecer a una secta, a un partido, a una asociación, que declarándose a la faz del mundo miembro de ella, dispuesto a trabajar para que se realicen sus ideales.

Si el nombre se da por compromiso, y por compromiso se trabaja para el desarrollo de la asociación, sólo se obtendrá por resultado que por compromiso se pasa por encima de la conciencia, en caso de que la asociación sea mala.

Frente a la conciencia, no hay compromisos que valgan.

Primero es Dios que las criaturas.

Coadyuvar al triunfo, a la consolidación del ideal conservador, es coadyuvar al triunfo y a la consolidación del ideal liberal.

Las discrepancias en lo político no constituyen, por sí solas, el liberalismo. Pero conviene no olvidar que de hecho, en España, lo que en el orden meramente político sostiene el partido conservador ha sido siempre el traje del liberalismo, y sólo del liberalismo.

Mas no se trata de esto, sino del programa liberal, que sostiene hoy; como ha sostenido siempre, el partido conservador.

Luego, pertenecer a la Juventud Conservadora, es pertenecer a una juventud liberal, y pertenecer a una juventud liberal es trabajar para consolidar el triunfo del liberalismo.

¿Es esto lícito?

O es una farsa indigna sostener que el liberalismo está condenado por los últimos cuatro Pontífices Romanos, o que la Iglesia aprueba hoy lo que reprobó ayer, o es imposible ser a la vez y a un tiempo liberal y católico, defensor de la Iglesia, como cumple a un buen hijo, y defensor del liberalismo, como cumple a un buen liberal.

Ahora, permítame llamar la atención de usted sobre dos consideraciones importantes.

La primera es que el partido conservador

cursonistas deseosas de asistir a las fiestas que se celebran.

Creemos beneficiar a los lectores nuestros instándoles a efectuar el viaje a Valencia, y advirtiéndoles que las compañías ferroviarias hacen grandes rebajas; que los transportes de productos destinados a la Exposición se registrarán por la tarifa X, 17, y que los transportes y viajes por mar tienen la rebaja del 50 por ciento de las tarifas ordinarias, en la Trasatlántica y en otras compañías navieras cuyos buques recorren todo el litoral con escala en Valencia.

La animación por la Exposición Nacional, crece de día en día. Serán por millares los forasteros que llegarán a Valencia.

La segunda es que la Juventud Conservadora no puede ser más que un semillero de conservadores, un centro de educación liberal conservadora, y quien por consiguiente, entraña mayor malicia el pertenecer a ella que el inscribirse en el partido conservador un hombre maduro, ya formado y con intenciones serias por su parte (harto infantiles en realidad) de impedir males y procurar muchos bienes.

De modo que todo lo dicho en esta razón primera, se puede y debe aplicar con circunstancias agravadas a los miembros de la Juventud conservadora.

2.ª razón.—Un partido se compone de dos elementos necesarios: el programa y la disciplina.

El programa es el alma; la disciplina es la unión de todos sus defensores, la cohesión de los miembros, la sugestión a la cabeza.

Unidad de pensamiento: esto es el programa. Unidad de acción: esto es la disciplina, que es obediencia a un jefe y protección a todos los miembros.

Dar su nombre a la Juventud Conservadora o al partido conservador, es hacer profesión pública y solemne de que se acepta el programa y somete a la disciplina de dicho partido.

Mas el programa es el liberalismo, y la disciplina tiende a plantear el programa.

Luego se hace profesión de liberal y se manifiesta el propósito de trabajar por su conservación, con toda la fuerza que a las asociaciones se da con toda la fuerza que de las asociaciones se recibe al inscribirse a la Juventud liberal conservadora.

Tal vez algún desequilibrado pudiera decirme: yo rechazo el programa y rechazo la disciplina del partido, y así nada malo hay en que sea yo un joven conservador.

Pero entonces, ¿digo yo: o no existe el partido, o no existe el afiliado, por que sin las dos cosas, es imposible pertenecer a una asociación cualquiera.

Otro más avisado quizá me preguntará: yo rechazo el programa y sólo estaré en la disciplina; ¿no será a la vez católico y conservador? Católico, por la doctrina; conservador, por la disciplina.

Bonita manera, por cierto, de conciliarlo todo: Liberal por la disciplina y católico por la doctrina. ¿Es esto serio?

Sometido a jefes de un partido esencialmente liberal, que se propone (el partido) secularizar el derecho, la ley, el Estado, negando a la Iglesia la influencia que por voluntad divina le corresponde; se gloria el joven (o viejo) que para el caso lo mismo intenta

profesar la doctrina ortodoxa; la doctrina opuesta a la del liberalismo, y hasta se propone (así tal vez lo diga) hacerla triunfar dentro del partido liberal conservador.

Me hace el mismo efecto que un católico que, sin abjurar su doctrina, se afilara sólo en cuanto a la disciplina, a una secta protestante, con ánimo de atraerla al seno de la Iglesia Católica.

Porque no se ovide, joven católico, que el partido conservador, como el radical, como el radicalísimo, son partidos políticos porque son liberales, por exigencias del liberalismo, y su única política, la invariable, la común a todos, en mayor o menor grado, es la doctrina liberal. Lo repetiré: no es un partido que se haya maleado el partido conservador, es un partido malo, que quiere gobernar para hacer triunfar su doctrina liberal.

Por esto es imposible la conversión del partido liberal-conservador (o no prescindiendo de las personas); como es imposible la conversión del luteranismo, aunque se conviertan los luteranos; pero luteranos y liberales, al convertirse, dejan la secta, dejan el partido, como lo hicieron, antes de la Septembrina, don Cándido Nocedal y otros.

No creyeron que les fuera lícito haber roto con el alma del partido, quedándose unidos al cuerpo por la disciplina.

Pero ¿y si la unión por la disciplina no es más que condicional?

De esto ya le hablaré a usted en otra carta.

Entretanto queda de usted afectísimo: soy y c. q. s. m. b.

### EL MAGISTRAL DE SEVILLA

Anteayer, como de costumbre, celebró sesión nuestra Ayuntamiento; pero no sabemos aún con qué cantidad contribuirá la corporación Municipal a la extinción de la mendicidad en Gerona, por no haberse tratado este asunto.

## CRÓNICA

### Generales.

CONCURSO PERIODÍSTICO.—El Comité de la Exposición Nacional de Valencia, a propuesta de la Comisión de Propaganda, ha resuelto abrir una serie de concursos literarios que inaugurará con uno periodístico.

Este comprenderá dos partes:

A) Concurso de artículos acerca de la Exposición en general, describiéndola en su conjunto y en su significación por y para España y teniendo preferentemente el carácter de artículos de propaganda en pro de la Exposición y de Valencia.

El plazo de admisión terminará en 10 de Abril.

B) Concurso de crónicas o revistas de un acto solemne o festejo de la Exposición.

El plazo terminará en 15 de Mayo.

Para el concurso A, habrá tres premios de 150, 100 y 50 pesetas.

Para el B, otros tres de 100, 75 y 50 pesetas.

El Jurado podrá libremente adjudicar los premios, si lo estima justo, o dividirlos en indemnizaciones y en último término declararlos desiertos.

El Comité se reserva el adquirir los artículos no premiados, de acuerdo con sus autores.

La Comisión de Propaganda queda completamente ajena a la realización del concurso y pueden presentar los miembros de la misma.

Los trabajos, acompañados de plicas cerradas con el tema se remitirán al Secretario del Concurso Don Vicente de Calvo Acacio. Oficinas del Comité de

la Exposición, calle del Conde de Almodóvar, 4, Valencia.

El Comité se ha dirigido al Decano de la Prensa Valenciana para que de acuerdo con los Directores de los diarios locales haga la designación de tres de ellos, que con el Secretario, formarán el Jurado bajo su presidencia.

SECRETO MORAL.—La Novela de Ahora publica esta semana el tomo segundo de esta interesantísima novela, que ha obtenido un extraordinario éxito.

TESTAMENTO ORIGINAL.—En Clinton (Massachusetts) acaba de morir un rico industrial, que ha dejado un testamento originalísimo, del contenido del cual no tenía su familia la menor sospecha hasta este preciso momento.

Desde que dijo a su familia que había testado, fueron inútiles cuantas indirectas se le echaban para saber la forma en que su cuantiosa fortuna debería quedar distribuida.

Abierto el testamento, la primera sorpresa ha sido la disposición de mister Lange, que así se llamaba el muerto, sobre lo que debe hacerse con sus despojos.

Dispone Mr. Lange que su cuerpo sea incinerado y las cenizas arrojadas al río Hudson.

Terminado lo relativo a su cadáver, mister Lange divide la fortuna en partes iguales entre sus tres hijas, exceptuando del reparto a su único hijo varón.

«Es el mejor corazón de mi hogar— escribe el original testador— y nunca me dió el menor motivo de queja. No le debó más que cariño y gratitud. Pero sus hermanas no pueden trabajar y él sí. Es joven y fuerte. Que se haga una posición por sus propias fuerzas, como yo me la hice. Únicamente le dejo cinco dólares para que no los gaste y los conserve siempre como recuerdo mío.»

ESPAÑA EN LA EXPOSICIÓN DE BRUSELAS.—Obreros granadinos, dirigidos por los artistas españoles Sres. Blanco y Santisteban, han comenzado en la Exposición de Bruselas los trabajos de ornamentación del pabellón que España ha hecho construir.

La filigrana de estilo árabe, que España ha enviado, es admirada allí por cuantos visitan nuestro pabellón, y colman de felicitaciones a dichos señores.

El arquitecto conservador de los Museos de Holanda ha ensalzado la obra, hasta el punto de proponer a su gobierno la adquisición de modelos de estilo árabe para los Museos de su nación.

Para dar a la instalación todo el carácter posible, han sido pedidas a Alicante varias palmeras.

Un título de Castilla costea la fundición en plata de la Fuente de los Leones, cuyo modelo se construye actualmente en Granada.

Durante la semana de España, que tendrá lugar en el mes de julio, tomarán parte la Banda municipal de Madrid y un Orfeón de Cataluña.

Se han inscripto ya 300 expositores. Parece que el rey Alberto de Bélgica hará una visita oficial a don Alfonso con objeto de invitarle a la Exposición.

CONTRA LAS ESCUELAS LAICAS.—La brillante cruzada que se ha extendido por doquier de España, para oponerse como inexpugnable dique a la perversa



En la misma Cámara Churchill ha afirmado que el Gobierno llevará hasta las gradas del trono el asunto del veto de los lores y el presupuesto.

«La oposición puede reír—añadió—pero el Gobierno irá hasta el fin.»

### La muerte del Negus

Londres.—El *Foreign Office* no ha recibido confirmación de la muerte del Negus Menelik.

Tampoco han recibido noticia de este hecho las casas de comercio que mantienen estrechas relaciones con Abisinia.

### Accidente ferroviario

Trieste.—Se ha desencadenado una terrible tempestad de viento que ha interrumpido la navegación.

La extraordinaria fuerza del viento ha originado un accidente ferroviario, del que han resultado cuatro viajeros muertos y 20 heridos.

### Estudio terminado

El Instituto de Derecho Internacional, que examina la cuestión de las minas submarinas, ha terminado el estudio de lo concerniente a la salida de los buques beligerantes en puertos neutrales.

Los miembros del Instituto han sido recibidos por M. Fallières, quien recordó que presidió en 1900 la Conferencia interparlamentaria de la paz, y felicitó a los miembros del Instituto por el buen éxito de sus trabajos.

## Madrid, 1

### Firma de don Alfonso

Por estar fuertemente acatarrado no ha podido ir hoy a Palacio para despachar con don Alfonso el ministro de Fomento.

El de Instrucción pública puso a la firma los decretos siguientes:

Creando en la Universidad Central la cátedra de Derecho internacional comparado.

Modificando el artículo 17 del reglamento de oposiciones a cátedras, respecto de la forma de nombrarse las Juntas calificadoras de los trabajos de los opositores a plazas de catedráticos de árabe vulgar.

### Manifestaciones de Canalejas.

El jefe del Gobierno, al recibir a los periodistas ha dicho que esta mañana conferenció largamente con el señor Cobián, tratando de asuntos financieros.

Añadió que esta tarde celebrarán los ministros Consejo en la Presidencia, para que el conde de Romanones de cuenta de los trabajos que tiene hechos para confeccionar el presupuesto de su departamento, que, según noticias, están muy adelantados.

Dijo el jefe del Gobierno, que de su

conferencia con Cobián, había salido muy satisfecho, pues el Tesoro estaba en excelente situación.

En la cuenta corriente con el Banco tenemos 71.800.000 pesetas en oro, y sólo tenemos un saldo en contra de 8.500.000 pesetas en la plata.

Como se ve, la situación mejora notablemente, pues como puede observarse, va desapareciendo el saldo de los ocho millones que había en contra del Gobierno, cuando nos encargamos del Poder.

Los ingresos han tenido una disminución en el mes anterior, pero esto se explica porque los agricultores están esquilmados por la sequía y no pueden pagar al contado las contribuciones.

Me propongo conferenciar con el señor Rodríguez para tratar de las relaciones del Banco con el Tesoro.

Luego dijo que esta tarde recibiría al obispo de Barcelona, a quien no pudo ver ayer por sus muchas y perentorias obligaciones.

Agregó que todavía no había visitado al general Weyler, pero que lo vería hoy ó mañana.

Dijo que tenía mejores noticias de la huelga de Barcelona y que esta tarde conferenciaría con el gobernador de esa provincia sobre este asunto.

### Oposiciones a veterinarios

El 20 de Agosto comenzarán en las escuelas de veterinaria los ejercicios de oposición para cubrir veinticinco plazas con arreglo a las bases publicadas en la *Gaceta* de 2 de Marzo de 1907.

Las instancias se admiten en el negociado de Veterinaria del Ministerio de la Guerra hasta el 10 de Agosto.

### Caida

En las obras de la nueva iglesia de la Concepción de la calle de Goya, se cayó el Albañil Manuel Pardo de un andamio matándose.

### La Granvía

Canalejas ha confirmado que los industriales que ocupan las casas que han de derribarse para la construcción de la Granvía, han depuesto su actitud.

Agregó que habían pedido hora para presentarse a don Alfonso.

La inauguración de las obras será decididamente el día 4 de Abril.

La ceremonia será breve, pues don Alfonso no quiere que se hagan gastos en ninguna de las fiestas a que concurrirá.

Por tanto, la ceremonia se limitará a lo puramente oficial.

Concluyó diciendo que la gestión de la empresa constructora adelanta bastante, siendo ya muchas las casas que están tasadas y no pocas las que ya se ha pagado su importe a los propietarios.

### Los republicanos.—Nota oficiosa

Los periódicos republicanos publican la siguiente nota oficiosa:

El Comité Ejecutivo de alianza republicana socialista, informado del último discurso pronunciado por el señor Lerroux en Barcelona, ha visto con sentimiento que se maltrata a agrupaciones y personalidades republicanas en el mismo momento en que aquél se apartaba de la concentración republicana socialista, a la que libre y espontáneamente se había incorporado.

### “El Imparcial”

*El Imparcial* continúa acumulando cargos contra el Gobierno con motivo de las elecciones, y cita casos como el de Lugo en donde se persigue al hijo del Sr. Quiroja Ballesteros para favorecer a Aveiño Montero y otros que son representaciones de toda una política.

### Hallazgo de un cadáver

Bilbao.—En el cerro de la Plata apareció el cadáver de un individuo que representaba tener unos veinticinco años, con guantes de los llamados aisladores y unas tijeras de cortar alambres.

Supónese que quiso robar el cable eléctrico y murió a consecuencia de alguna descarga.

### Vapor con cargamento

Vigo.—Ha fondeado un vapor inglés, conduciendo 1,300 toneladas de caucho del Brasil, valoradas en 70 millones de pesetas.

El cargamento va consignado a Liverpool.

### Candidatos republicanos

Para esta tarde está convocada la coalición de Unión Republicana de esta capital para designar los candidatos que han de luchar en la próximas elecciones.

### La crisis obrera.—Comisión a Madrid.

Valencia.—En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento se presentó una proposición pidiendo que vaya a Madrid una Comisión compuesta de representantes de todas las fracciones políticas que integran el Ayuntamiento para gestionar la construcción de la nueva Casa de Correos y la sucursal del Banco de España; de esta manera se dará trabajo a muchos obreros que carecen de él y se conjurará la crisis por que viene atravesando la clase jornalera.

### Ferrolanas

Ferrol.

Entró en el dique para reparaciones el cañero «Hernán Cortés». Luego vigilará la pesca en las rías.

Se afirma que Canalejas y el ministro de Marina han demorado su venida a ésta hasta el 14 de Abril. El día 12

se detendrán en Lugo. Un desprendimiento de tierras cerca de un vivero ha aplastado a un obrero matándole.

### Telegrama de Altamira

En contestación al telegrama que envió al Sr. Altamira el ministro de Instrucción pública dándole la bienvenida, el conde de Romanones ha recibido el siguiente despacho del insigne catedrático de Oviedo:

«Agradezco de corazón el saludo y felicitación de V. E., y estimo que todos debemos unirnos para realizar la gran obra que España ha de hacer en la Argentina y en toda América, cuya obra sólo está comenzada.»

### Nuevo tren expreso

Desde el día 2 de Mayo próximo circulará el expreso entre Madrid y Valencia, saliendo de Madrid los lunes, miércoles y viernes, y de Valencia los martes, jueves y sábados.

### La Exposición de Valencia

Valencia.—Dícese que se aplazará hasta fin de mes la inauguración de la Exposición.

El gobernador no tiene noticia oficial de la venida de don Alfonso.

### En pro de una campaña

Pontevedra.—La Sociedad Juventud de Galicia, residente en Lisboa, ha telegrafiado al director de la campaña antifloral de Teis, comprometiéndose a secundarle.

A este efecto se está organizando en la capital lusitana un gran mitin.

### Lo que dice Merino

Hoy ha recibido el señor Merino numerosas comisiones y visitas, tanto en su domicilio a primera hora de la mañana como después en su despacho oficial.

Entre las personas que le han visitado en su casa figura el Sr. Canalejas.

Respecto a esta visita ha dicho el señor Merino:—Hemos tratado de unos proyectos, pero no hemos hablado lo más mínimo de elecciones.

También ha recibido la visita de una comisión de políticos sevillanos.

En el ministerio le han visitado una comisión de diputados carlistas, acompañados del señor Felfu el general Ochando y muchas personas más.

El ministro de la Gobernación ha manifestado que le convenía hacer constar la circunstancia de haber coincidido con la publicación de un artículo de *El Liberal* de ayer sobre administración municipal la presentación en el ministerio de la Gobernación de 20 instancias de varios ayuntamientos de distintas provincias solicitando autorización para la venta de láminas.

—Yo—ha dicho el ministro—no me precio de périto, pero podría asegurar que varias instancias vienen escritas por la misma mano, ó por lo menos la letra se parece mucho.

No hay que decir que aquí, en el ministerio, se tramitarán estos asuntos con estricta justicia, sin que para ello haya que invocar decretos ni disposiciones de ningún género, pues la ley está terminante en la materia.

Yo hago el honor y la justicia a periódico de tanta circulación y autoridad como *El Liberal*, de creer que se sorprendió su buena fe con los datos que respecto al particular se le han facilitado.

### Detención de un juez

Valladolid.—Ha sido detenido el juez municipal del pueblo de Villacid de Campos, acusado de expender moneda falsa.

En el registro que efectuó la guardia civil se encontraron en el domicilio del juez 92 piezas de á dos pesetas.

El hecho ha causado gran sensación en la capital.

### Detención

Desde hace algún tiempo llamaba la atención de las autoridades el hecho de acudir a las Casas de Socorros numerosas mujeres para ser auxiliadas por prestar síntomas de aborto.

El jefe superior de policía encargó a un agente que hiciera averiguaciones.

Este, disfrazado de dependiente de ultramarinos y acompañado de una muchacha que fingía ser su novia y hallarse embarazada, se presentó en la casa número 32 de la calle de Mesón de Paredes, habitación de doña Felisa Sierra y Arnal, viuda, tratando con ella de hacer salir a la muchacha del compromiso en que se encontraba.

La Felisa se prestó a promover el aborto mediante el pago de 60 pesetas.

Fuè detenida y conducida al Juzgado, el cual dispuso su ingreso en la cárcel.

### El general Tovar

El general Tovar estuvo esta mañana en Palacio para saludar a don Alfonso y darle gracias por su reciente nombramiento y la concesión de la gran cruz de María Cristina, con que ha sido agraciado por sus servicios en la campaña de Melilla.

### “El Liberal”

*El Liberal*, dice que en el Consejo celebrado ayer en Palacio se habló del decreto de disolución de los actuales Cortes.

Un íntimo del Gobierno manifiesta que puede confirmarse que el acuerdo de la disolución se publicará en forma de decreto del 15 al 20 del corriente.

### El servicio obligatorio

La Junta del Estado Mayor Central ha devuelto al ministro de la Guerra favorablemente informado el proyecto de servicio militar obligatorio.

El general Aznar se propone presentarlo a las Cortes en cuanto éstas se constituyan.

distingit arivat de fresch, que saludá ab un franch «Deu la guart» seguit d'una graciosa y marcada reverencia.

La gentil pubilleta correspongué ab una lleu inclinació de cap, al ensemple que afegia bon xich enrogida de galtes:

—¡Ay, dispensim! Me creya qu'entrava la Cassilda.

En Lluís prou que interiorment la celebrava l'equivocació de la noya y fins seguint un impuls de son cor impresionable, estigué a punt de juntar al dols somriure que per tota resposta li endressá, quelcuna frase de galanteria sencera y natural que hi venia admotllada. Pro es retingué deixant per altre ocasió els comentaris d'aquella escena, quin final resumí Mossén Tomás fent la presentació dels dos joves ab tota naturalitat, sense rutines ni ceremonies empalagosas.

Una taula rodona coberta per una estesa de brots y fullám mirgola-dench: dos quadros, representant l'un Jesús en el Cenacle ab sos apóstols y l'altre una pintura al oli de

parencies, vers la que la Montserrat, modesta y delicada sentia repugnancia extrema; faldilla d'alpaca blau marí y devantal de batista blau cel brodat ab cintetes blanques, constituía tot l'adorno ab que d'una manera inconscient feya ressaltar la seva gracia natural, la sensillesa comprendora que com deix de descuidada elegancia y distinció, se desprendia de tota ella, reflectantse en sos mohiments; en son dir franch y resolt; en son mitj-aire entre ciutadà y montanyench, que verament captivava.

La conversa s'extengué a parlar de coses indiferentes, mentres que la Montserrat ab la soltura que l'hi hauria envejat la mes hábil florista, seguía en sa tasca plahenta de pomellar flors ajudada per la Cassilda, que no s'cansava d'apoderar sa trassa y gust exquisits, confirmats per en Lluís ab oportunes frases d'assentiment, com fentse ressó de tant merescuts elogis.

Encara que en aparença el sostenidors de la conversa eren Mossén Tomás y en Lluís, en esperit l'jove

ver sigut jo l'únic que m' so distingit, veguentme sustret involuntariament a la franquesa a que crech tenirhi dret; y al mateix temps me permeteré l'gust de servir-la.

Y ajuntant el fet a la paraula, l'hi avocá l'liquit refrescant dintre l'vas que restá tot rosat

La noya mitj sofocada per la galantería del jove, li manifestá son assentiment mes qu'ab paraules estudiades, ab la sobtada expressió que prengué son rostre, hermozejat per una onada d'apocadés ignoscencia que feu l'encís del jove.

La Montserrat era mes simpática que bella. Sos ulls blaus com un cel sense boires, eren massa petits per armonisar ab el conjunt de son rostre de faccions regulars y correctes; pro ab tot, tenía son esguart una dolcesa temptadora que anava directament al cor, parlantli el mut llenguatge de la ingenuitat, despullada per complet de tota sombra d'encobriment y mala volensa.

Brusa de piqué blanc, sense coll pro ajustadeta, contra la moda corrent d'escots y indecoroses trans-

bonich paisatge, que ressaltavan sobre l'fons blanc de les parets lisses: vell sofa de belca y barrons cairuts: mitja dotsena de cadires for mant joch y una gabia ab un saltiro-naire passarell qu'escampava l'alegría per tot aquell redós ab ses llargues y capritxoses reffilades, constituía tot el moblatge d'aquella habitació reduida que servia al ensemps de menjador y sala. Sa rajola vermella regada de nou, destilava frescor, descobrint la ma diligenta d'una mestressa feina y endressada.

Aquell deix de netedat y pulcritut exquisites que s'observava arreu, feya plaenta la estada en aquella saleta, en la que si no hi sobrava res, tampoch hi mancava lo necessari combinat ab gust y senzillesa.

En Lluís s'hi trobava a pler respirant l'aire sanítós qu'entrant per la persiana mitj tirada omplia la habitació de flaires montanyanes que l'hi eran be prou conegudes. Una mitja claror s'extenia per aquell cercle reduit, imprimintli en ple jorn el tó atractivolament misteriós dels cap-vespres seréns.

# Imprenta y Librería del Carmen

Ciudadanos, 20.-GERONA

Surtidos variadísimos de obras católicas-sociales de los más renombrados autores. Objetos para regalo. Grandes novedades en postales. Suscripciones a revistas y diarios católicos. Especialidad en devocionarios, medallas y rosarios. Objetos de escritorio.

Impresión esmeradísima y rápida de toda clase de trabajos particulares y comerciales.

Obras de Don Manuel Polo y Peyrolón.

El Guerrillero, 2 ptas. Pacorro, 1 pta. Sacramento y Concubinato, 2 ptas. Páginas edificantes, 2 ptas. Vida y Virtudes de la V. Cristina de Saboya, 0'50. La Madre de Don Carlos, 1 pta. España y la Masonería, 1 pta. Discursos sacados de los Concilios, 2 ptas. Pepinillo en vinagre, 2 ptas.

Folleto de 10 pags. uno.

Burgueses y proletarios. Pan y Catecismo. ¿Hay acaso Providencia? El Anarquismo. El trabajo y el salario. Enores y horrores contemporáneos. ¡Pícaros frailes! El liberalismo por dentro. Las libertades de perdición. La maldad en el programa del partido carlista. El liberalismo católico. Siempre en la línea carlista. Regionalismo y Solidaridad.

Precios sin competencia tanto en Librería como Imprenta

## Gran Hotel del Comercio

Calle Aivarada, 5.-GERONA.

Propietario Don Antonio Valiva Serra

CORRESPONSALES EN LAS PRINCIPALES FONDAS DE ESPAÑA

Esta espaciosa fonda, situada en la parte llana y central de la inmortal ciudad cuenta con 14 habitaciones confortables, amuebladas con gusto y aseó que requiere un Hotel de primer orden, contando con CUARTO DE BAÑOS Y DUCHAS, luz eléctrica y timbres en todas las dependencias de la casa; y un caudal de agua potable inmejorable y de reconocida fama en todos los puntos.

COCINA ESPAÑOLA Y FRANCESA. JARDIN COMEDOR DE VERANO

Se sirve a la carta y cubiertos. Esos desde 2 pesetas inclusive. Adornos mensuales, con habitación, desde 100 pesetas.

Sangreates, Bautizos, Bodas, Lunchs y Refrescos

A los turistas, viajeros, tarados, coros, comisiones, congresistas y colegiales se les hará precio especial.

A la llegada de los trenes habrá ómnibus de la casa y coches de alquiler a precios módicos.

Servicio de personal escogido. Intérpretes y comisionistas

Garages

## HOTEL D'EUROPA

Carrer Bellaire, 6.-Olot

Situat al punt més cèntric de la ciutat. Aqueix establiment reuneix la condició de tenir grans habitacions ab timbres, llum eléctrica y teléfon; cuarto de bany y ducha, menajors espasosos, terrassa y jardí; confortable taula ahont se serveixen coberts y a la carta. Habitacions a propòsit per families que desitjin passar una temporada.

## Bons y malalts!

En totas parts demaneu lo patentat "Aliment Compost"

Lo seu pots barrejar ab nostres aliments d'us, els fa més digestos, nutritius y de bon gust.

N' es lo reconstituent natural d' el escrufulos, tuberculós y de l' reumàtic.

Barrejar ab aigua bullida, dona un caldo vegetal sens toxinas, molt nutritiu, y útil ab tota infecció, sigui ó no del canal digestiu, sense irritar lo may.

Ab pastillas, a' es un comprimit de valua, tant pera la nutrició del malalt, com del home de negocis, de 'sports, militar, marino etc. puig que ab petit volúm, conté aliment complet pera reparar ' admirablement nostres forces orgánicas.

FABRICA: Gerona, carrer de A. Clavé, Dtor. M. Furest.

**Porque!**  
**El jabón Vasconia siendo el mejor es el mas económico?**

**Gran Hotel de la Libertad, 26**  
Rambla de la Libertad, 26

Joyería  
Aderesos completos  
Sortijas  
Cadenas y collares  
Aretes

Orfebrería  
Servicios de mesa  
Cálizos  
Artículos para regalo  
Medallas

Reparación y venta en oro y metales preciosos y joyas antiguas y modernas.

Se despatcha a las pocas horas los artículos de combinación

**PAPER JORDA**

Si volen conservar vostra salut, fumeu "Paper Jorda" que es higiènic.

**FUMADORS!**

Gran variedad de generos de temporada

CORT REAL NÚM. 1.-GERONA

**FUMADORS!**

Es' ja hora que us desprecupiu y no conguen credit a lo que tant fassament s' han fabricats poc escrupulosos atribuint a los falsos papers de fumar propietats medicinals que no tenen ni han tingut may dient que es fabricat ab el suc de varies plantes pectorals contra la tos, afeccions del coll etc. explotant de questa manera la bona fe dels fumadors innocents.

**Si volen fumar bon paper demaneu sempre l' acreditat PAPER CARLETS** premiat en la exposició Universal de Paris en 1900 y en la de Barcelona en 1929.

Se ven per tot arreu

**40 anys d' èxit creixent es sa millor recomenació**

**Gran Hotel Peninsular**

**JUAN NICOLAZZI**

CALLE DEL PROGRESO.-GERONA.

Servicio especial de coches para las estaciones de M. Z. A. Olot y San Feliu de Guixols. Servicio esmerado. Precios módicos. Comedor especial para señores sacerdotes.

**Parabola de pasta de cal gelatinoso-VIVAS**

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA ACADEMIA MEDICO-FARMACOLOGICA DE BARCELONA Y PREMIADO EN LAS EXPOSICIONES DE MADRID Y BARCELONA.

Util en el raquitismo, enfermedades de los huesos y puede substituir con ventaja al Aceite de Hígado de Bacalao, en caso de intolerancia estomacal.

De venta EN LA FARMACIA DEL DR. VIVAS  
Cort-Real núm. 17.-GERONA.-Telefono, núm. 65.

**Licor Montserratina (Lulliana)**

elaborado con yerbas aromáticas de la montaña de Montserrat

higiénico, tónico, digestivo,

Exportación a Provincias y Ultramar

Representante en Gerona: D. Luis G. Soler, Ciudadanos, 11

Fábrica en Barcelona: Roger de Flor, 162.

Sucesores de J. Bertran.

**ELIXIR DENTIFRICO VEGETAL**

**Antiséptico Montserrat**

Superior a todos sus similares

Preparado con el jugo de plantas frescas, tónicas y aromáticas del Montserrat. Frascos a 1'25, 2 y 4 pesetas.

Depósito en Gerona: «LA VILLA DE PARIS», Plaza de la Constitución.

Depósito Central en Barcelona: Trafalgar, 34.

**Juan Figuerola**

Ballesterias, 28.-GERONA.

Vinos legítimos del Priorato de la casa de Jaime Montelló.

Vino tinto a 0'25 y 0'30 litro.—Blanco a 0'25 y 0'30 id.—Garnacha a 0'75 y 1 pta. id.—Rancio a 0'75 y 1'50 id.

Se sirve embotellado a domicilio.

En tant que prenen seti entorn la taula, entrà la Cassilda ab una panera curulla de roses de tots colors en hermosa barreja. Saludà ab aire d'agradosa estranyesa al troverse ab un hoste inesperat ben volgnt sempre, mentres en Llorens, que venia alguns passos enrrera ab ud canti d' aigua de la font de baix, s'apressava a treurer de dintre l' armari cantoner tot provchit de pisa blanca un got de cristall de forma antiga y un plat ab anís y xocolata.

Mossèn Tomás l' allargà al jove.

Té, ja que t' empenyes en que la llagonissa t' espatllaria t' dinà, al manys pren un bossí de xocolata o un gra d' anís, com no siga mes que per trencar l' aigua.

Y que es ben fresca, senyor Lluís! feu l' hermita abocantli a-bell raig.

En Lluís begué ab fruició y ompli el vas per segona vegada. Estava assegat.

Com si la set y ab ella les ganes de beure s' haguessin encomanat a tots el canti cada volta mes alleugerit anà passant d' una ma a l' al-

tre, fins que tocà la tanda a ne 'n Llorens que l' alsà ab certa dificultat degut a la flaqueza de ses mans tremoloses.

Al baixora, després d' una llarga tirada, s' adonà de la Montserrat qu' estava esperant reba, entretinguda en colocar cuidadosament les roses que l' hi havia dut la Cassilda, sobre la taula, pera gornir els pitjers de la capella fonda.

—¡Ay pobre de mi! feu de sobre l' hermita girantse vers la noya, com plantentse de son involuntari oblit; ¡ja m' pot ben perdonar!

—¡Oh! es igual; encare hi hauré guanyat en ser la darrera, que no pesarà tant ça Cassilda?

—Ja li prometo qu' hi hem fet conneixer els senyals! sort que no hi ha pas perill que la font s' estronqui.

La Cassilda s' apressà a treurer del armari un altre vas parió del qu' havien servit al jove foraster, que refusà la noya insistint en voler verrer a la regalada.

—Senyoreta, li prego qu' accepti, feu en Lluís ab aire suplicant, qu' aixis me privarà la vergonya d' ha-

prenia part mes activa a la que a mitja veu sostenien les dos senyores relativa a son trevall, si d' escassa importancia en general, de gran interès per l' hereu, que n' son proposit de formar judici cabal de la pubilleta e mes petit detall podia orientarlo.

Per son esperit observador no fou tasca difícil y menys tractantse d' un caràcter franch y obert, que si un defecte podia tenir era un extrém de sensillesa.

Ab poch ne fingué prou pera formarsen concepte, que resultà del tot favorable y en perfecta armonia ab el que li meresqué tantost de sentit el relat del vell aplegador, aquell jorn de primavera, matí espléndit de llum y poesia...

qu' entraven al Santuari, quina port principal miy entornada, grinyolà alanyivolament com bestiola ferida, al ser oberta de bat a bat pera donar pas al distingit foraster.

La Montserrat qu' es trobava a menjador gornint uns rams pera la Verge, creguda qu' entrava la Cassilda que se n' havia arribat al jardí en busca d' algunes roses pera mellor arrodonir les toyes, prenentne una a cada ma y enlaintantes graciosament ab l' ilusió del infant qu' havent fet presonera en sos ditets a una papellona després de molt bregar, corra afanyós vers sos companys pera donarlosli alegre novva de son iriomí, sortí apressada cap al cancell, dient forl, ab sa vet argentina de penetrant accent:

—Miri Cassilda, me sembla qu' ab les flors que tenia ben aprofitades haurán quedat acavades les toyes. De les sobrees ne farém dos pomellets pel Sant Lluís de la capella fonda. Ja sab qu' es sant de la meva devoció.

De sobre se li estroncà la paraula al troverse enfront un jove d' aire

— 68 —

— 69 —

— 72 —

— 65 —